

## GUÍA TALLER 9º Nº 1 - I PERIODO

### PRINCIPIOS ÉTICOS SOBRE LA PERSONA HUMANA

#### ACTIVIDAD DE MOTIVACIÓN

LEE DETENIDAMENTE EL SIGUIENTE TEXTO, PONLE UN TÍTULO Y LUEGO RESPONDE:

“Queridos Jóvenes, no es suficiente para nosotros decir: “Yo amo a Dios, pero no amo al prójimo”. San Juan dice: “Tú eres un mentiroso si dices que amas a Dios y no amas a tu prójimo”. Él se vuelve el hambriento, el desnudo, el despojado, el enfermo, el prisionero, el solitario, el ser no querido, y Dios dice: “Me acogiste”. Él está hambriento por nuestro amor. Y mira, de ahí es que proviene el amor.

Leamos en las Sagradas Escrituras donde Dios dice: “Aunque la madre pudiese olvidar a su propio hijo, yo no me olvidaré de ti” Y aquel niño no nacido, también está moldeado en la mano de Dios. Hoy, el mayor destructor de la paz es el aborto. Hay tanto sufrimiento, tanto odio, tanta miseria, y nosotros con nuestra oración, nuestro sacrificio, debemos empezar en casa, y no consiste en cuánto hacemos, sino en cuánto amor ponemos en la acción que hacemos. Yo creo que el amor comienza en casa, y si podemos crear un hogar para los pobres, pienso que cada vez más se expandirá el amor; es preciso traer paz y ser la buena para los pobres.

*Madre Teresa de Calcuta, Diciembre 12 de 1988*

2. Si ya leíste el texto, y si ya colocaste el título; ahora, imagínate un gran cartel o pasacalle, expuesto en el lugar más visible del colegio, con la idea principal del texto. Plásmala y escríbela en tu cuaderno.

#### PROPÓSITO EXPRESIVO

Que yo interprete y comprenda la importancia del decálogo de la ley, mediante la praxis y testimonio de mi vida diaria como persona de bien.

#### INDICADORES DE DESEMPEÑO

- Análisis y formulación de tesis relacionadas con los principios éticos de la persona humana
- Reflexión y argumento sobre la importancia de meditar las enseñanzas de Jesús, sobre el decálogo y la ley nueva.



#### CLARIDAD COGNITIVA

Según el texto de María Teresa de Calcuta reflexiona y responde:

- 1- ¿Qué relación tienen los problemas económicos con el aborto?
- 2- ¿Por qué crees que es importante el amor al prójimo, para acercarse a Dios?
- 3- ¿Por qué los principios que me enseñan en mi hogar son fundamentales en mi vida diaria?
- 4- Relieva un pensamiento proposicional que se encuentra inmerso en el texto y gráfíquelolo.
- 5- ¿Por qué crees que la frase resaltada es fundamental como principio de toda persona?

## ACTIVIDAD

### REFLEXIONO Y COMPREHENDO

Lee comprensivamente el texto bíblico: medita, reflexiona y responde:

#### Filipenses 2. 1-11:

“Así que, si Cristo los anima, si el amor los consuela, si el espíritu está con ustedes, si conocen el cariño y la compasión, llénenme de alegría viviendo todos en armonía, unidos todos por un mismo amor, por un mismo espíritu y un mismo propósito. No hagan nada por rivalidad o por orgullo, sino por humildad y que cada uno considere a los demás como mejores que él mismo. Ninguno busque únicamente su propio bien, sino también el bien de los otros.

Tengan ustedes la misma manera de pensar que tuvo Cristo Jesús, el cual: Aunque era de naturaleza divina, no insistió en ser igual a Dios sino que hizo a un lado lo que le era propio, y tomando naturaleza de siervo nació como hombre. Y al presentarse como hombre se humilló así mismo, y por obediencia fue a la muerte en la cruz. Por eso, Dios le dió el más alto honor y el más excelente de todos los nombres.”

1. ¿Qué nos enseña el texto bíblico?
2. ¿Qué significado actual, tiene para usted la expresión “No hagan nada por rivalidad o por orgullo”?
3. ¿A que hace referencia la palabra armonía, según el texto bíblico?
4. Relieva las palabras del texto, con las cuáles te puedas comprometer para vivir como una persona dotada de principios éticos, y explica el por qué?
5. ¿Qué diferencias o semejanzas puedes encontrar entre el texto de Teresa de Calcuta y el texto de Filipenses?



### EL MOMENTO DE ESCRIBIR

1. Aplico sinonimia a las palabras subrayadas en el texto. Finalmente reconstruyo el texto utilizando los sinónimos nuevos. Tengamos en cuenta la ortografía con la que cuenta el texto bíblico original.
2. Elabore una oración, en la cual le pida a Dios Padre, que le permita experimentar a una persona con los principios éticos que contiene el texto de Filipenses.
3. Finalmente elaboro mi conclusión o argumento contundente de lo que significa: ser, vivir y testimoniar, la persona humana de principios éticos al estilo de Jesús.

### LA HORA DE INDAGAR

- a. Argumento la respuesta a la siguiente pregunta:

¿Por qué, todos los seres humanos somos moldeados por la mano de Dios; por qué entonces estamos experimentando entre nosotros el odio, la guerra, la venganza, la destrucción humana, la falsedad, el hambre, el suicidio, el aborto y la desigualdad humana?

- b. Apóyate en textos bíblicos del Nuevo Testamento, para justificar las respuestas.
- c. Estructura una propuesta de cómo podemos cambiar los anteriores comportamientos humanos y buscar una verdadera felicidad humana desde los principios éticos.

## PRINCIPIOS ÉTICOS DE LA PERSONA HUMANA (2)

TÍTULO: \_\_\_\_\_

“Los pueblos latinoamericanos y caribeños tienen derecho a una vida plena, propia de los pueblos de Dios, con unas condiciones más humanas: libres de las amenazas del hambre y de toda forma de violencia.

Para estos pueblos, sus pastores han de fomentar una cultura de la vida que permita, como decía mi predecesor Pablo VI, pasar de la miseria a la posesión de lo necesario, a la adquisición de la cultura, a la cooperación en el bien común, hasta el reconocimiento, por parte del hombre, de los valores supremos y de Dios, que de ellos es la fuente y el fin.

En este contexto me es grato recordar la encíclica *Populorum progressio*, este documento pontificio pone en evidencia que el desarrollo auténtico ha de ser integral, es decir, orientado a la promoción de todo el hombre y de todos los hombres, e invita a todos a suprimir las graves desigualdades sociales y las enormes diferencias en el acceso a los bienes. Estos pueblos anhelan, sobre todo, la plenitud de vida que Cristo nos ha traído: “Yo he venido para que tengan vida y la tengan en abundancia” (Jn 10, 10). Con esta vida divina se desarrolla también en plenitud la existencia humana, en su dimensión personal, familiar, social y cultural”.

### Según el texto reflexiono y respondo:

- 1- ¿A qué hacen referencia las siguientes afirmaciones “derecho a una vida plena”, “condiciones más humanas” y “desarrollo auténtico”?
- 2- El texto nos invita a “suprimir las graves desigualdades sociales y las enormes diferencias en el acceso a los bienes”. ¿Por qué esta es vital esta información en el contexto social de hoy?
- 3- ¿Qué son o a qué hacen referencia los “valores supremos”?
- 4- Estructure un pensamiento sobre el desarrollo auténtico, y elabore un dibujo.



TÍTULO: \_\_\_\_\_

“Las virtudes humanas son actitudes firmes, disposiciones estables, perfecciones habituales del entendimiento y de la voluntad que regulan nuestros actos, ordenan nuestras pasiones y guían nuestra conducta según la razón de la fe. Proporcionan felicidad, dominio y gozo para llevar una vida **moralmente buena**. El hombre virtuoso es el que practica libremente el bien. Las virtudes morales se adquieren mediante las fuerzas humanas. Son los frutos y los gérmenes de los actos moralmente buenos. Disponen todas las potencias del ser humano para armonizarse con el amor divino”. “Todo cuanto hay de verdadero, de noble, de justo, de puro, de amable, de honorable, todo cuanto sea virtud y cosa digna de elogio, todo eso tenedlo en

cuenta” (Flp 4, 8). La virtud es una disposición habitual y firme a hacer el bien. Permite a la persona no sólo realizar actos buenos, sino dar lo mejor de sí misma. Con todas sus fuerzas sensibles y espirituales, la persona virtuosa tiende hacia el bien, lo busca y lo elige a través de acciones concretas. El objetivo de una vida virtuosa consiste en llegar a ser semejante a Dios”

1. Si ya leíste el texto, y si colocaste el título; ahora, imagínate que vas a participar en la construcción del mejor grafiti a partir de su contenido.
2. Socializa tu creatividad con los compañeros, de forma clara y argumentada.

3. Analizo y formulo tesis relacionadas con los principios éticos de la persona humana. Reflexiono y argumento sobre la importancia de meditar las enseñanzas de Jesús, sobre el decálogo y la ley nueva.

### ACTIVIDAD.

**-Lee comprensivamente el texto, reflexiona, relaciona y responde:**

La Verdadera vida del hombre, la consolida en dar prioridad a la fe en Cristo y de la vida “en Él”. Pero esta prioridad, no puede ser una fuga hacia el intimismo, hacia el individualismo religioso, un abandono de la realidad urgente de los grandes problemas económicos, sociales y políticos de América Latina y del mundo, y una *fuga de la realidad del mundo ético y espiritual*; leamos detenidamente los siguiente cuestionamientos: ¿Qué es esta “realidad”? ¿Qué es lo real? ¿Son “realidad” sólo los bienes materiales, los problemas sociales, económicos y políticos? Aquí está precisamente el gran error de las tendencias dominantes en el último siglo, error destructivo, como demuestran los resultados tanto de los sistemas marxistas como incluso de los capitalistas. Falsifican el concepto de realidad con la amputación de la realidad fundante y por esto decisiva, que es Dios. Quien excluye a Dios de su horizonte falsifica el concepto de “realidad” y, en consecuencia, sólo puede terminar en caminos equivocados y con recetas destructivas. La primera afirmación fundamental es, pues, la siguiente: sólo quien reconoce a Dios, conoce la realidad y puede responder a ella de modo adecuado y realmente humano. La verdad de esta tesis resulta evidente ante el fracaso de todos los sistemas que ponen a Dios entre paréntesis. Pero surge inmediatamente otra pregunta: ¿Quién conoce a Dios? ¿Cómo podemos conocerlo? No podemos entrar aquí en un complejo debate sobre esta cuestión fundamental. Para el cristiano el núcleo de la respuesta es simple: sólo Dios conoce a Dios, sólo su Hijo que es Dios de Dios, Dios verdadero, lo conoce. Y Él, “que está en el seno del Padre, lo ha contado” (*Jn 1, 18*). De aquí la importancia única e insustituible de Cristo para nosotros, para la humanidad. Si no conocemos a Dios en Cristo y con Cristo, toda la realidad se convierte en un enigma indescifrable; no hay camino y, al no haber camino, no hay vida ni verdad. Dios es la realidad fundante, no un Dios sólo pensado o hipotético, sino el Dios de rostro humano; es el Dios-con-nosotros, el Dios del amor hasta la cruz. Cuando el discípulo llega a la comprensión de este amor de Cristo “hasta el extremo”, no puede dejar de responder a este amor si no es con un amor semejante: “Te seguiré adondequiera que vayas” (*Lc 9, 57*).



### EL MOMENTO DE ESCRIBIR

Construye un escrito con las palabras y frases subrayadas, utilice coherencia en el escrito. Tengamos en cuenta la excelente ortografía a la hora de escribir y redactar.

TERCER SEMANA: VIDEO

DÓNDE ESTÁ TU DIOS? <https://www.youtube.com/watch?v=TFIGS60XuTwb>

Ver y reflexionar en compañía de sus padres.